

四国中央市教育委員会会議録

	令和4年四国中央市教育委員会第11回定例会会議録
日時	令和4年11月28日(月) 午後1時30分～
場所	四国中央市庁4階 401会議室
委員定数	4名
出席委員	教育長 東 誠、委員 石川 卓、委員 星川 光代、 委員 石村 義哲 委員 石川 直子
欠席委員	なし
会議に出席した 公務員の職氏名	教育指導部参与 眞鍋 葵、教育管理部長 石川 元英、 教育指導部長 森実 啓典、 教育総務課長 宮下 浩、生涯学習課長 窪田 壮哲、 文化・スポーツ振興課長 合田 秀人、学校教育課長 渡邊 真介 学校政策課長 鈴木 崇士 教育総務課長補佐 片岡 圭子、佐藤 崇、川上 留美
傍聴人	なし
日程	開会宣言 教育長挨拶 日程第1 令和4年第10回定例会会議録の承認 日程第2 令和4年第11回定例会会議録署名人の指名 日程第3 諸般の報告 教育長より諸般の報告 各課長より事務報告 日程第4 その他
会議の概要	閉会宣言 開会
事務局	午後1時30分 令和4年第11回定例会を開会する。 教育委員全員の出席を得られているので、本定例会の成立を確認する。開会 にあたり、教育長よりご挨拶をお願いします。
東教育長	教育長挨拶 お忙しい中、第11回定例会への参加、お世話になります。 ここ数日、昼間は暖かい日が続いておりますが、これから一段と寒さが増 してくるようです。寒暖の差も激しく風邪をひきやすくなったり、「寒暖差 疲労」などと呼ばれる症状を耳にしたりします。皆さんも、体調管理に十分 お気を付けください。

四国中央市教育委員会会議録

東教育長

天候について言いますと、この夏は危機的な渇水の状況があり、9月の台風でV字回復をしましたが、その後、銅山側上流における10月の降雨量が平年値の35.5%、11月が53.6%と少なく、ダム貯水量が下降を続けているようです。そこで、今日から工業用水について15%の自主節水を実施しています。この冬も節水・節電が必須となります。

さて、新型コロナウイルス感染症については、専門家や医師からも「新たな波が始まった」「第8波が到来した」として、注意を呼び掛けています。これから年末年始にかけての状況も心配されます。コロナ感染症の飲み薬が緊急承認されたようですが、インフルエンザ治療薬のような使われ方には、まだ遠いのだらうと思います。コロナに関して様々な世の中の動きや情報がありますが、ウイズコロナの生活様式の中で、基本的な対策を継続してまいりましょう。

今、サッカーのワールドカップが行われております。先週は、初戦のドイツ戦で金星を挙げ、日本中が歓喜に沸いていましたが、昨夜のコスタリカ戦は惜敗しました。12月2日のスペイン戦に、最善の準備をして臨んで欲しいと願っています。

本日午前中、四国中央市在住の方で、日本善行会秋季善行表彰受賞者へ、市長からの伝達表彰がありました。従来ですと、表彰式は明治神宮で毎年行われておりますが、ここ3年はコロナのために伝達表彰となっております。

今年の四国中央市の受賞者は、個人2と団体2がありました。個人については、まず、34年間、新宮「霧の森」に続く道路に、自費で「たった一人の花いっぱい運動」を始められ、今では66メートルの区間に花を植え、プランタ4,000鉢を置き、新宮町の人や観光客を花で迎える町づくりをされている方です。もうひと方は、ご夫妻で22年間、ごみの投げ捨てが目立つ高速道路の側道に、アジサイの挿し木の苗作りから始められ、今では200メートルの間に色とりどりのアジサイが咲くように手入れをされており、その傍ら高齢者のサポートや目の不自由な方に、毎月市報をカセットテープに吹き込んで届けるなどの活動をされている方でした。団体については、まず、25年間、放課後、子どもへの読み聞かせ活動やブックトークや講演会、文化活動の実施、学校図書室の改装やペンキ塗り、本の修理や季節に応じた環境づくり、夏休みの図書室の開放などに積極的に取り組んでいる団体でした。もうひと団体は、28年間、高齢者や独居家庭など、粗大ごみなどの処分で困っている家庭が多い中、地区内の粗大ごみ回収を始められ、地域の皆さんが協力し助け合いの心を持つ、自慢の町づくりを進められている団体でした。どの方も素晴らしいと思いました。内容はもちろんですし、継続されていることもすごいです。私たちの知らないところで、長年にわたり、町のために、地域のために、子ども達のためにと、ボランティアによる様々な善行活動に尽力してくださっている人がいるのだと、改めて敬意と感謝の思いでした。こういう方を子ども達にも出会わせたいと思いました。

そして、午前の表彰式に参加しながら思い出されたのは、サッカーワールドカップの際の、試合後の日本人サポーターが清掃活動を自主的に行う姿やサムライブルーがロッカールーム更衣室をきれいに整え、11羽の折り鶴と「ありがとう！！JAPAN」と書かれたメッセージを残したりしたことが話題となっていたことや、監督が「日本人にとっては当たり前のこと。帰るときは来た時よりも美しく、ということは教えられてきた」とさらりと答えていたことでした。このような、日本人らしさ、道徳心、文化は正に、善行賞の皆さんの姿だと思ったのです。不易と流行の不易の部分である、人とし

四国中央市教育委員会会議録

東教育長	<p>ての姿・心を継承することの大切さについて思いました。やはり、以前の本市の教育基本方針にあった、「国の形は人間の心の形である。その形を作るのが教育である。」という言葉が、私の芯の部分に据えておきたい内容であると思いを強くしました。</p> <p>さて、前回の定例会で、本市が「全国ICT教育首長協議会会長賞」を受賞することになったことの報告をさせていただきましたが、11月17日に東京・両国（国際ファッションセンターホールにて）で開催された第5回「日本ICT教育アワード」表彰式に、市長の名代として、私と、森実部長、渡邊課長が行ってまいりました。そこで、アワード受賞自治体実践発表を行いましたので、本日の定例会において、後程その内容を報告させていただきます。</p> <p>アワード表彰式では、省庁から出席されていた「文部科学副大臣」「総務大臣政務官」「経済産業大臣政務官」の挨拶を身近で拝聴したり、全国の先進的な取組を行っている自治体の実践にも触れたりなど、大変刺激の大きい一日となりました。また、11月18日には、ロイロノートの積極的な活用により、四国中央市教育委員会が、全国で唯一のロイロ認定自治体として認定されたことが公表されました。現在、認定トレーナー10名、認定ティーチャー117名の全国最多と聞いております。</p> <p>私は、本市のICT教育においては、市内でモデル校を指定し、そこを中心にした推進をしているのではなく、市内全小中学校が同じ環境で同じ研修を受け、互いに事例を共有し合い、一緒にレベルアップを図っているという取組も評価に値すると思っています。そして受賞に至ったのは、市内の先生方の共通理解のもと、各校での積極的な活用のお陰がありますし、それを政策的に仕組み、学校支援を手厚く進めてきた担当課の賜物だと思っています。</p> <p>今後においても、有識者の講演会や「ICT教育に先進的な自治体や学校」からの学びや交流を通して、本市の子ども達のための教育を進めてまいります。教育委員さんには、今後もこれらに関連する講演会等について、紹介も兼ねてご案内をさせていただきますので、時間が許すようでしたらご参加いただけたらと思います。</p> <p>では、今週は県教育委員会人権・同和教育訪問や小学校親善音楽会があります。よろしくお願い致します。</p> <p>会議録承認</p>
東教育長	<p>会議録の承認について諮る。令和4年第10回定例会会議録案について、事務局より説明を求める。</p>
事務局	<p>令和4年第10回定例会会議録案の概要を説明する。</p>
東教育長	<p>令和4年第10回定例会会議録案の承認について諮る。</p>
全委員	<p>承認する旨答える。</p>
東教育長	<p>承認の旨確認し、令和4年第10回定例会会議録の原案を承認する旨宣する。既に指名の教育委員には、それぞれ後ほど会議録に署名を願う。</p>

四国中央市教育委員会会議録

東教育長	<p>会議録署名委員の指名 令和4年第11回定例会会議録署名人に、石川 卓 委員、石村 義哲 委員を指名する。</p> <p>報告事項 それでは、日程第3諸般の報告に移ります。 私の方からは特段ございませんので、各課からの事務報告をお願いします。</p>
宮下教育総務課長	<p>教育総務課所管の教育総務・学校管理・施設に関し、資料に基づき事務報告する。 2ページになります。 11/7 庁議調整会議がありました。 11/18 愛媛県市町教育委員会連合会主催の第58回愛媛県小中学校長研究大会が新居浜市で開催され、会長代理で副会長である教育長が出席されております。 11/19 青少年赤十字創設100周年記念愛媛県大会が松山市であり、教育長が出席されております。 11/28 本日、第11回定例会でございます。 11/29 教育を語る会が開催予定、教育長以下教育委員会事務局が参加の予定です。 12/6から12/23までの予定で、令和4年第4回四国中央市議会定例会が開催されます。 12/7 庁議調整会議開催予定です。 12/28 仕事納め式となっております。教育総務課からは以上でございます。</p>
窪田生涯学習課長	<p>生涯学習課所管の生涯学習・人権教育に関し、資料に基づき事務報告する。 3ページをお開きください。 11/1 東予地区人権・同和教育研究協議会が新居浜市で開催され、当市からは、実践発表5本、34名が参加しました。 11/7 成人式（仮称）実行委員会を開催いたしました。成人式については、この春から成人年齢の引き下げにより18歳となりましたが、当市においては教育的配慮から20歳での成人式を継承していこうということで準備を進めているところです。しかし名称については、全国的に成人したことを祝う式典ではなくなるということで、名称を変更しようという動きがございます。例えば、「20歳の祝い」とか「20歳の集い」などに変更するようですが、この名称について実行委員会の中でもいろいろと協議をしてきた中で、馴染みも深く、一般的にも成人式という言葉が使われてきている中で、「集い」という表現が今の若者に受け入れがたいのではないかという意見もありますし、成人を祝うという趣旨に違いはないので、「成人式」という名称を継承していくのが良いのではないかという結論に至りました。つきましては、名称としてはこれまで通り「四国中央市成人式」ということで実施していこうという結論になりました。当日の役割分担等についても協議しております。 同日、就学前人権・同和教育研修会が福社会館4階で開催されました。</p>

四国中央市教育委員会会議録

窪田生涯学習課長	<p>200名程の参加をいただいております。</p> <p>11/10 愛媛県人権・同和教育研究大会が松山市であり、当市から3本の実践発表をし、87名参加しております。</p> <p>予定の下の方になります。11/26、11/27 奈良市で全国人権・同和教育研究大会が開催されました。今年は、水平社創立100周年ということで奈良市での開催となりました。当市からは、24名の参加、1本の実践発表をしました。非常に有意義な会であり、参加された方もいろいろな思いをもっておられました。今後は各方面でその思いを広めていただけたらと思います。</p> <p>続いて、今後の予定ですけれども、12月に入りまして、9日に人権・同和教育推進者養成講座修了者会が10時と17時の2回、川之江ふれあい交流センターで開催予定です。201名の修了者がいますので参加をお願いしています。</p> <p>12/17 市PTA連合会研究大会を土居文化会館で実施する予定です。内容といたしましては、土居中の取組として制服をはじめとする校則改正について、また土居中学生徒による人権劇の発表が予定されております。</p> <p>10月末から週末に各地区の公民館において、公民館まつり・文化祭が順次開催されており、12月には残り3地区が開催の予定となっております。私の方からは以上です。</p>
合田文化・スポーツ振興課長	<p>文化・スポーツ振興課所管の文化振興・スポーツ振興・図書館等に関し、資料に基づき事務報告する。</p> <p>4ページをお願いします。</p> <p>11/5、11/6 文化協会により令和4年度四国中央市文化協会文化祭（後期）がしこちゅ〜ホールで開催されました。先に行われました前期の来客数が約1,200名、後期が約2,200名、合計3,400名程の来場がありましたが、昨年は約4,000名であったため、600名程減っております。</p> <p>11/20 ふれあいあ〜とフェスタがしこちゅ〜ホールでありました。今後ですが、12/3〜12/11の予定で、県展の移動展があります。</p> <p>12/23 タケカワユキヒデ トーク&ライブが暁雨館で開催予定です。</p> <p>12/23、12/24 暁雨館で、毎年公表をいただいております庭園のライトアップがあります。</p> <p>記載はありませんが、11/25 書道パフォーマンス甲子園のオリジナル切手シート贈呈式がありました。シートは、80円切手が10枚の一枚のシートで、販売価格は1シート1,330円となっております。450枚を販売する予定だそうです。販売場所は東予地区の郵便局、そしてインターネットでの販売となります。</p> <p>スポーツ振興ですが、11/3 第17回スポーツアドベンチャーIN四国中央市が開催され、14種目のスポーツ体験と6種目の体力測定を企画し、小学生以下406名が参加しました。</p> <p>11/13 スポーツ少年団の伊予三島ライオンズクラブ旗大会が開催されました。</p> <p>11/15 秋満喫健脚ウォーク。</p> <p>11/24 スポーツ推進協議会が開催されました。</p> <p>今後でございますが、12/4 第19回四国中央市駅伝競走大会が、浜公園周辺コースで開催されます。</p> <p>12/18 第18回四国中央市綱引き大会が土居総合体育館で予定されております。</p>

四国中央市教育委員会会議録

合田文化・スポーツ振興課長	<p>12/22 第36回やまじっこマラソン大会打ち合わせ会を予定しております。</p> <p>続きまして、5ページが三島図書館、6ページが川之江図書館、7ページ上段土居図書館の行事、イベントになっております。</p> <p>7ページ下段、歴史考古博物館では、11/1～11/27 ふるさとのたから写真展が開催されました。11/6まででした、吉野ケ里銅鐸展示が終了しております。</p> <p>暁雨館ですが、10/18から12/18まで、企画展「山と人～法皇山脈にまつわる祭りや行事を訪ねて」を開催しております。以上でございます。</p>
渡邊学校教育課長	<p>学校教育に関し、資料に基づき事務報告する。</p> <p>8、9ページをご覧ください。学校教育及び少年育成センターについて、ご報告いたします。</p> <p>11/2 市の学校人権・同和教育研究大会が各学校で行われました。委員の皆さん、ご参加ありがとうございました。見識を深めることができました。</p> <p>11/7から11/11まで、小学校3・4年生と6年生、中学校1年生と2つのカテゴリーにおいて教科横断型で県のチャレンジテストがあり、こちらもC B T、コンピューターを使ったテストということで行っております。</p> <p>11/17 日本ICT教育アワード表彰式の日になりますが、いじめSTOP！デイということで、県下約400校がオンラインで繋がって、いじめ防止の絆づくりの会がございました。特別ゲストということで、当日コロコロチキチキペッパーズが来られたということです。12/25にテレビ愛媛で特別番組として放映予定とのこと。子ども達も心をしっかり耕すことができたのではないかと思います。</p> <p>11/24 市の教育支援委員会がありました。また12/1には通級部会を予定しており、来年度の適正な就学に向けての話し合いを進めていくようにしております。</p> <p>同日、市の学力向上推進委員会があり、これは1/25に行われる教務学力推進向上委員会3回目の計画を立てました。愛媛大学の露口先生のもとで学んでいる、川之江南中学校の鈴木咲喜子先生の研究がほぼまとまってくる時期ということで、この場で発表していただいて研修を深めることにしております。テーマとしては「教員の職能開発」についてであり、このテーマは学校の方でそういう風土を作ってやっていこうということであり、大変期待しております。</p> <p>記載はないのですが、11/30 県の人権同和訪問を川之江小学校で実施します。石川卓委員に参加していただく予定となっております。よろしく願います。同日、中学校体育連盟の県の研究大会が三島東中学校、しこちゅ～ホールで開催されることになっております。</p> <p>また、12/2には、親善音楽会がしこちゅ～ホールの方で終日行われる予定ですので、ご参加よろしく願います。</p> <p>12/23 終業式となっております。</p> <p>今年度は、夏に3日間学校閉庁日を設けたのですが、加えて冬休みにも12/28、1/4の2日間、閉庁日をとるようにしています。</p> <p>1/18 授業実践交流会が行われる予定となっております。</p> <p>9ページの少年育成センターですが、11/16 青少年健全育成推進大会が国立大洲青少年交流の家で開催されました。</p>

四国中央市教育委員会会議録

渡邊学校教育課長	<p>11/18 愛媛県少年補導委員連絡協議会研修大会が松山市の青少年センターで行われました。</p> <p>各地区補導委員会、交番連絡協議会、中高生の生徒指導連絡協議会も順次行われる予定でございます。以上でございます。</p>
鈴木学校政策課長	<p>学校政策に関し、資料に基づき事務報告する。</p> <p>資料8ページをお願いいたします。</p> <p>11/1 松山大学との相互連携に関する協定書調印式がありました。</p> <p>11/10、11/11 デジタル・シティズンシップの授業として、鳥取から、夏にも講演いただきました国際大学・今度珠美先生とオンラインで繋ぎ、10日豊岡小学校、11日中曽根小学校それぞれ2学年ずつ、全ての教室を繋いで実施しました。1時間目は今度先生がT1として、2時間目は当市の先生がT1として、今度先生のフォローしていただく形で授業を進めました。</p> <p>11/15 小中学校情報化推進委員会を実施しました。AIドリルのさららの活用について、各先生から今後も活用推進できるように、それぞれの事例を紹介し合いました。</p> <p>11/16 から 11/18 にかけてですが、日本ICT教育アワード表彰式の参加に合わせて、つくば市立みどりの学園義務教育学校を視察予定でしたが、諸般の事情により東京都晴海の外国語体験施設、「東京グローバルゲートウェイ」の視察に変更しております。17日は、東京両国の国際ファッションセンタービルにおきまして、日本ICT教育アワード表彰式並びにサミットに参加いたしました。18日は、Googleのパートナー自治体としても高い評価のある、足立区西新井小学校を訪問しております。同日、Google渋谷オフィスにも視察に参っております。</p> <p>11/21 新宮小中学校で愛媛大学の紙産業センターの連携授業を行っております。ペーパークロマトグラフィーによるお茶の色素分離などの科学実験を行っていただきました。</p> <p>11/26 新宮小中学校のチームが、徳島大学のSmart U-18にオープン参加しました。夏に市内全中学校が参加しましたSmart U-15ですが、今回は高校生以下の部に参加いたしました。20点満点中16点という高得点で成果を上げております。</p> <p>11/25、11/26 新宮小中学校小規模特認校制度の面接を行っております。こちらの結果については、次の定例会においてご報告させていただきます。</p> <p>11/29 新宮小中学校が、愛媛大学紙産業センターの秀野教授による連携授業を行う予定であり、PCR法による遺伝子の増幅実験という、まさに時代にマッチしたような講義をしいていただくと聞いております。</p> <p>記載がございませんが、12/2 新宮小中学校において、公開授業が行われる予定です。幼稚園年中児と小学1・2年生との交流事業で、おもちゃフェスティバルが開催される予定となっております。</p> <p>12/7 今度先生によるデジタル・シティズンシップオンライン授業が、三島南中学校で予定しております。全学年全教室をオンラインで繋いだ授業をしたいと考えております。</p> <p>12/15 新宮小中学校で河原学園との連携授業を予定しております。</p> <p>12/26 しこちゅ〜ホールにおいて、小学生のプログラミング教室が開催予定です。当初の予定では、30名程を予定しておりましたが、60名を超える応募がございます。プログラミングに興味を持つ子ども達がそれだけいるということなので、全員受け入れて実施したいと考えています。</p>

四国中央市教育委員会会議録

鈴木学校政策課長	<p>先になります、1/6 冬季教職員 I C T 研修として、鳴門教育大学の泰山准教授をお招きして研修を行っていただきます。泰山准教授は、情報活用能力育成の観点では、日本の教育の第一人者でございます。</p> <p>お手元にお配りしていますが、冬季の研修会についてもご都合がつけば、ご参加よろしくお願いたします。</p> <p>1/9 全国でも先進的に取り組んでおりますジュニア I C T リーダーの活動として、ワークショップを実施します。地域の魅力を発信するところを G o o g l e サイトを使いながら実施し、また英語表記の発表物を作成するというので、外国語学習も兼ねて学んでいきたいと思っております。この日は、G o o g l e の方からも支援をしていただくことになっております。</p> <p>1/11 今回の日本 I C T 教育アワード表彰受賞記念といたしまして、デジタル・シティズンシップ市民講座をしこちゅ〜ホールで開催する予定でございます。全市民を対象として、子ども達とメディアとの関わりを学ぶ市民講座となります。</p> <p>1/16 夏に予定しておりました研修会が延期となりましたが、C S マイスターの井上先生をお招きし、コミュニティ・スクール研修会を開催予定です。</p> <p>1/30 夏にもお越しいただいた、放送大学の中川教授に I C T 全般の課題と解決についてのご講義をしていただく予定としております。以上でございます。</p>
東教育長	只今の報告に質問がないか問う
全委員	特になし
東教育長	<p>議 事</p> <p>本日、議案はございません。</p>
東教育長	<p>その他</p> <p>続いて、日程第4 その他に移ります。11/17に行われました日本 I C T 教育アワード表彰式に関する報告をお願いします。</p>
森実教育指導部長 鈴木学校政策課長 渡邊学校教育課長	<p>日本 I C T 教育アワード表彰式及び視察報告</p> <p>動画「つながる・ひろがる新しい学び、未来への挑戦」視聴</p>
石川卓委員	先程の説明で、四国中央市がトップを走っているということはわかったのですが、成果発表の説明の中でも小学生が分かりやすいといっていることが大変うれしくもあり、大きな成果だなと感じる。具体的にはどういったことがあるか、何かありますか。
鈴木学校政策課長	I C T の端末を使った授業に切り替わっていく中で、子ども達が調べたい時に自ら進んで調べているという形になってきたのではないかと考えております。これまでの一斉授業では、どうしても教員からの一方的な感じになっていた部分が、子ども達が自ら進んで色んなことをできる環境に変化しております。また夏休みの事例を聞く中で、家庭と学校を繋いだ色々なやり取り

四国中央市教育委員会会議録

鈴木学校政策課長	をしたり、子どもから先生への発信が増えたこと、子ども主体の教育、文部科学省の方針でもありますが、四国中央市でもかなり進んできていると見受けられます。以上でございます。
石川卓委員	トップを走る宿命として、他市から四国中央市がどういうことをしているのか、そしてその成果までも注目されると思うので、こういった振り返りをやっていきながら、成果を数値化することで他の自治体もわかりやすいかと思う。そういうのも一つの視点ではないかと思う。
東教育長	他に質問等がないか問う。
全委員	特になし。
東教育長	それでは、続いて体育施設についての報告をお願いします。
合田文化・スポーツ振興課長	浜公園の施設について、利用時間が延長されることになりました。利用者から、従前は年間を通して17時までとなっていた利用時間を19時頃まで延長して欲しいとの要望があり、このような利用者のニーズに応えるために、子ども達の練習環境を整えるため、照明器具を設置するものです。試合用になれば相当高額になりますが、そういうものではなく、これは、内野を中心に照らすことが目的ですので6基設置します。これに伴い、使用料も変更となりますので12月議会で承認を得る予定でございます。
東教育長	質問等がないか問う。
全委員	特になし。
東教育長	教育委員研修として「電子図書館」について、お願いします。
合田文化・スポーツ振興課長	教育委員研修「電子図書館について」説明
文化・スポーツ振興課 宮崎文化振興係長	電子図書「びっけやまのおならくらべ」視聴
東教育長	質問、意見等がないか問う。
星川光代委員	今見た絵本は予想通りだったように思うが、中学生が読むような書籍もあるのでしょうか。
合田文化・スポーツ振興課長	ヤングアダルト部門の書籍もあります。電子教科書のような感じになりますが、読み聞かせというか音声も出ます。
石川直子委員	朝読書で子ども達が使うのでしょうか。
合田文化・スポーツ振興課長	そうです。そういう使い方もあると思います。

